

siduos y de movilidad, la planificación urbanística y la política de ordenación del suelo industrial son importantes instrumentos de modernización ecológica de las empresas y territorios y un vehículo fundamental de educación para la sostenibilidad. Constituyen canales críticos para impulsar el capital empresarial y el capital tecnológico por la vía de las tecnologías limpias y las buenas prácticas medioambientales.

Cuidadosa planificación de la comunicación de los procesos de cambio, de las acciones y de los resultados de las mismas. Para ello es fundamental identificar bien los colectivos-objetivo (empresas, asociaciones de vecinos, profesores, niños, amas de casa...) y sus creencias, intereses, preocupaciones y posicionamiento con respecto a la cuestión a comunicar; seleccionar de forma apropiada el lenguaje, los mensajes y los medios de comunicación, diseñar el marco de participación más apropiado en cada caso, lograr el compromiso de los medios de comunicación existentes y crear un sistema de seguimiento y de indicadores. Contribuye al desarrollo de las capacidades humanas y capital social, y de forma inducida al capital empresarial y tecnológico vía demanda y presión de la comunidad.

Destinar recursos económicos y humanos por parte de la Administración que permitan iniciar y desarrollar la estrategia. Este suele ser un estrangulante del proceso y un eslabón débil en la cadena que impulsa el capital institucional.

La implantación de la agenda 21 lo-

cal es un importante instrumento de comprensión, reflexión, dinamización social y desarrollo de capacidades institucionales y sociales.

La implicación activa del departamento de cultura y juventud y la acción sobre el sistema educativo constituyen importantes impulsores del desarrollo sostenible y la difusión de la cultura de la sostenibilidad. Su contribución al desarrollo de capacidades humanas en la dirección deseada puede ser de gran relevancia.

La interacción creativa y simétrica con los inmigrantes y el fomento de procesos de codesarrollo con sus lugares de origen, constituye un vehículo fundamental de creatividad económica y tecnológica, creación de confianza en la escena internacional, superación de la pobreza y contribución al desarrollo sostenible global, amen de una fuerza de cohesión y estabilidad social a nivel local. En este plano contribuye al desarrollo del capital social y urbano. El fomento y trabajo con las ONGs y el apoyo a su inserción en redes globales, representa la vía más eficaz para impulsar el desarrollo sostenible, tanto en el plano global como en el local.

El proceso que las anteriores tendencias, fuerzas y acciones buscan impulsar debe ser progresivo y gradual, siguiendo el principio de mínima resistencia al cambio y teniendo en cuenta la generación de efecto multiplicador, ya que para alcanzar objetivos ambiciosos primero hay que alcanzar situaciones que los hagan accesibles (Tomás Carpi, 2007). En caso contrario se tiene una alta

probabilidad de generar rechazo y desencanto, la peor situación en los inicios de un proceso ambicioso, aunque sólo sea por los retrasos que origina. Al principio es conveniente que las acciones a impulsar sean: limitadas en número, realistas, comprensibles para la población, moderadas en sus pretensiones y asumibles por el cuadro institucional existente, suficientemente abiertas y con grados de flexibilidad operativa, con efectos esperados bien definidos y susceptibles de expresión poco controvertida

BIBLIOGRAFÍA

- FERNÁNDEZ GÜELL, J. M.: *Planificación estratégica de ciudades*. Barcelona, Editorial Reverte, 2006.
- GHEMAWAT, P.: *Redefiniendo la globalización. La importancia de las diferencias en un mundo globalizado*. Barcelona, Ediciones Deusto, 2008.
- HART, S. L.: *El capitalismo en la encrucijada*. Barcelona, Ediciones Deusto, 2007.
- NORGAARD, R. B.: *Development Betrayed*. London, Routledge, 1994.
- SUNKEL, O., y PAZ, P.: *El subdesarrollo latinoamericano y la teoría del desarrollo*. México, Siglo XXI, 1970.
- TOMÁS CARPI, J. A.: "Desarrollo sostenible", en E. BONO MARTÍNEZ y J. TOMÁS CARPI: *Estrategias y elementos para un desarrollo sostenible*. Valencia, Nau Llibres. Vol. I, 2007.
- VÁZQUEZ BARQUERO, A.: *Las nuevas fuerzas del desarrollo*. Barcelona, Antoni Bosch editor, 2005.

